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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

a LDO, será de R$ 5,7 bilhões em 2022. 
Empresas não podem doar? Então que o Estado 
complete o que os cofres partidários perderam.
Estamos enfrentando ainda as consequências da 
crise econômica iniciada em 2014, que foi 
agravada pela pandemia. O desemprego perto de 
15%, reflexo nacional não distante da realidade 
vivenciada pelos municípios de Mariana e Ouro 
Preto. Todo mundo aperta os cintos. Além disso, 
a tecnologia de produção de conteúdo e de 
divulgação avançou muito ao contrário da 
educação. Bolsonaro se elegeu numa campanha 
comparativamente barata. Por tudo isso, o 
montante de dinheiro público gasto com 
campanhas no Brasil deveria cair e não 
aumentar.
  Considerando previsivelmente, o governo 
Bolsonaro, eleito com a promessa de acabar com 
a velha política, revelou-se seu exemplar mais 
fisiológico. Cabe à pressão popular —inclusive 
daqueles que um dia confiaram no presidente— 
lutar para reverter mais esse retrocesso. 

não comentar. Em 2014 essa lógica nos levou à 
corrida mais cara de nossa história: R$ 5,8 
bilhões no primeiro turno.
Vale destacar que saímos da campanha mais cara 
da história para uma eleição bem mais barata em 
2018: R$ 2,9 bilhões.   Um ganho social 
considerável.
Ademais o gasto de campanha, do ponto de vista 
social, é basicamente inútil. Não aumenta a 
satisfação das pessoas durante a campanha nem 
deixa um legado positivo para o futuro.
  Seus defensores dizem que ele beneficia a 
sociedade divulgando conhecimento político. 
Analisando as campanhas vitoriosas das últimas 
eleições, contudo, a farsa pantagruélica de Dilma 
em 2014 e a enxurrada de fake news bolsonarista 
em 2018, fica difícil sustentar isso. Para além de 
informações básicas sobre os candidatos (seus 
nomes, números e pílulas pelas quais querem ser 
lembrados), o resto é puro marketing.
A redução de gastos vai sendo perdida pelo 
aumento do fundão eleitoral, que, se for mantida 

possibilidade de doações individuais limitadas. 
No que diz respeito às regras, nosso sistema é 
razoavelmente equitativo e abre espaço para 
legendas novas, mas populares conseguirem 
recursos. 
Ainda não entramos na questão principal: quanto 
dinheiro a sociedade destinará às campanhas?
 Campanha eleitoral é corrida armamentista: não 
importa muito o quanto se gaste, e sim que seja 
mais (e melhor) do que o adversário. Se meu 
adversário gasta R$ 100 mil, minha campanha de 
R$ 1 milhão está de bom tamanho. Se ele gasta 
R$100 milhões, o meu milhãozinho é um trocado 
inútil.
Levando em conta o ponto de vista do candidato, 
gastar mais é sempre desejável. Como o político 
eleito no Brasil e logicamente em nossa amada 
região dos inconfidentes não é diferente, tem 
muito poder nas mãos para ditar os rumos da 
economia, grandes empresas também têm 
motivos para entrar na corrida. Os gastos são 
potencialmente sem limites e o caixa dois, prefiro 

  O tema ganha repercussão em todas as esferas. 
Campanha eleitoral precisa acontecer. Sem ela, 
ninguém conheceria os candidatos. E campanha 
custa dinheiro. Portanto, precisará ser financiada 
de alguma forma. De acordo com especialistas as 
questões são duas: de onde deve vir esse dinheiro 
e qual o montante total a ser gasto.
  Tenho noticiado no programa Direto da 
Redação com veemência sobre o financiamento 
exclusivamente privado que dá poder em 
demasia para os mais ricos. O partido que 
agradasse alguns investidores milionários teria 
vantagem sobre o que tivesse uma multidão de 
pobres. Já o financiamento estatal, apesar de um 
inevitável pendor conservador, beneficia a 
estrutura de poder vigente, quem é maior ganha 
mais, quem é menor ganha menos, garante 
alguma equidade e retira um pouco do peso do 
p o d e r  e c o n ô m i c o .  É  j u s t o  q u e  s e j a 
preponderante.
  Dentre as muitas possibilidades, a que temos 
não é ruim: financiamento público com 

Cassianoaguilar

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Ph.D.Psicanalista nas clínicas Atapem (Mariana) e Ânima 
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Autor do livro "  Horizontes de Perdão"

   Não é fácil ouvir de outros que devemos ter força 
de vontade, ou que ela nos falta diante de um 
comportamento negativo repetido ou mesmo 
compulsivo. Por mais que sigamos orientações de 
amigos e colegas, as dicas ou fórmulas mágicas 
parecem não funcionar conosco. No fim, acabamos 
adicionando mais culpa ao nosso cenário particular 
já difícil. Será mesmo que conseguimos mudar 
comportamentos que consideramos ruins com força 
de vontade ou seguindo padrões de comportamentos 
prescritos? Definitivamente, não! Por isso mesmo, 
não precisamos ter culpa por não conseguir, pois não 
é esse o processo. 
  Não podemos negar dois fatos acerca do ser 
humano: primeiro que agimos a partir de desejos que 
não são construídos no presente, pois os momentos 
presentes são constantemente tentativas de suprir 
vazios e lidar com desejos do passado. Em segundo 

lugar, esses desejos não são evidentes, não estão 
escritos em um diário, ao contrário, eles são de 
uma ordem mais complexa, a do não-dito. 
Jacques Alain Miller, importante psicanalista 
francês, nos mostra que o real não pode ser 
concebido apenas como "necessário", isto é, a 
partir da permanência das leis, na forma do 
superego ou do impossível. Claro, o real está 
relacionado com o impossível - no sentido do 
impossível de simbolizar - mas também com a 
contingência. Se a experiência analítica dá acesso 
ao real, ela o faz por meio da contingência: 
contingência de transferência, contingência de 
manifestações sintomáticas e contingência de 
conhecimento. Em última instância, o processo de 
análise permite um maior fluir do inconsciente, 
retirando as fantasias infantis, por vezes 
permitidas por traumas passados. 

  A contingência do saber se manifesta no 
significante concebido como signo: signo de 
gozo, signo que, ao contrário do significante, não 
se emparelha com outro. É um conhecimento que 
não pode assegurar o sujeito, porque é um 
conhecimento sem sentido. Por isso, não 
conseguimos e nunca conseguiremos encontrar 
uma racionalidade que nos permita alcançar um 
autoconhecimento pleno. O signo não é o 
significante mestre a ser identificado no 
tratamento, o traço unário do trauma, delegado da 
verdade inconsciente, mas um simples efeito de 
gozo: o signo é suficiente e nada busca, e 
sobretudo não quer saber de nada!
  O inconsciente como "desejo inconsciente", que 
corresponde ao inconsciente freudiano, cujo 
tempo é o do passado (o reprimido, o significado, 
o determinado, o autômato, o Zwangshandlung, a 

ação compulsiva). Por isso, o passado significa 
muito e configura nosso grande paradoxo: através 
dele nos constituímos enquanto sujeitos, mas 
também é nele que estão nossos não-ditos, nossos 
vazios, no entorno dos quais tramitam nossos 
desejos. 

 dentzrene
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suco de laranja e graviola (não sou nutricionista, 
mas arrisco misturar sabores... Um pouco de 
medicina holística faz bem à saúde física e 
emocional. Creio na benfeitoria das gotículas do 
óleo de lavanda,  colocadas dentro dos 
travesseiros, para uma noite de sono reparador. 
Pensamentos positivos influem em estados de 
tensão e excitação extremas. Não quero ser 
extremo de nada, a não ser da homeostase 
(vocábulo esquisito para nomear sua sinonímia: 
equilíbrio). É bom ter equilíbrio, eu que 
experimento tonturas rasantes da labirintite e das 
síndromes metabólicas. Ver o mundo rodar, basta-

  O monumento "Portal de Minas" (o nome oficial 
não é este), colocado na entrada da cidade de 
Mariana, a Primaz, tem seus encantos e status de 
beleza esculpida com pertinácia e bom gosto; 
estupendo mesmo, sem delongas ou elogios vazios. 
Proposições que identificam a entrada de uma 
cidade, com originalidade e inteligência, merecem 
linhas de um pobre escriba.
  Frio, quanto frio! Não sei mensurar o tamanho da 
estação fria; mas, frio é frio. Café com leite quente, 
chá de limão com mel (um pingo de pinga, parece 
aliteração, vamos de aliteração mesmo!), chá de 
alho, chá de cebola (vou experimentar, um dia), 

Andreia Donadon Leal - Andreia Donadon Leal, Mestre em Literatura, Especialista em Arteterapia, Artes Visuais e Doutoranda em 

Educação. Membro da Casa de Cultura- Academia Marianense de Letras, da AMULMIG e da ALACIB-MARIANA. Autora de 18 livros

me a poesia ou dois dedos de vinho ou um dedo 
da “marvada”. 
  Recebi uma criança no final de semana, que me 
presenteou com uma tela/ pintada por ela. Pintei, 
escrevi e desenhei muito na infância, mas nunca 
mostrei  nada  para  ninguém.  Fiquei , 
deverasmente, emocionada. A menininha, 
cabelos de anjo, em sua originalidade plena 
individualizada pela timidez (sei que a timidez 
dói!), perguntou-me se o Portal, na entrada da 
cidade, tinha janelas. Disse-lhe que Portal pode 
ser janelão, porta, ponte, possibilitadores de 
olhares profundos e imaginários, feito o quadro 
pintado por ela, cujo limite é a imensidão de uma 
noite de luz alumiada por estrelas miúdas e uma 
lua crescente pendurada. Ela, a menininha, deu 
vida à sua noite de inverno, salpicando um 
punhado de estrelas, numa intencionalidade só 
dela, muitas vezes, não recuperada pelo 
espectador. 
  Não importam as intenções de um artista ou 
escritor. A criatividade não tem limites ou portas 
ou janelas castradoras de interpretações 
acertadas. Acho que ela compreendeu nosso 
dedo de prosa. Enviou-me duas fotos de outras 
telas de algodão. Despiu-se da timidez 
exorbitante. Do outro lado do portal das timelines 
a gente cria uma coragem “DESTAMANHO”. 
Coragem de chegar pra lá a timidez. Mostrar 
criações guardadas nos armários ou porões de 
casa; chamar a atenção, jogar beijos ou abraços 
em memes, para externalizar sentimentos; nós 

que somos tímidos demais para dizer, sem meias 
palavras: eu te amo pra caramba; inserimos um 
punhado de figuras icônicas que representam 
emoções ternas ou intensas. Eu, que sempre 
sofri timidezas gigantescas, aprendi a dizer 
coisas expressadoras de sentimentos ocultos. A 
menininha vai enviar mais telas; quiçá, linhas 
poéticas. A timidez dói, mas segura impulsos 
escabrosos. Há quem diga que quem discorda de 
tudo é frustrado, quem concorda com tudo é 
puxa-saco. Sem extremismos! Tenho sido meio 
termo, nem lá ou cá. 
  Quanta coisa para aprender; pena que o tempo 
é curto demais para viajar por inúmeros portais 
ou janelas. Deverasmente ou indubitavelmente, 
para mim, o Portal de Minas, traz em si, 
guardadas nas gavetas de tempos idos, presentes 
e vindouros, punhados de riquezas culturais, 
efígies de ouros guardados em memórias. 
Quanta coisa para ver, sentir e descobrir, abrindo 
gavetas que levam às portas e janelas, que vão se 
abrindo em infinitas  possibilidades e 
interpretações e sentidos e elos, até que eu 
perceba que não é portal, é ponte...

RETROCESSO: FUNDÃO ELEITORAL PODE DISPONIBILIZAR CERCA DE R$ 6 BILHÕES AOS PARTIDOS
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DIA DE MINAS - MARIANA COMEMORA SEUS 325 ANOS DE HISTÓRIAS 
Celebrações dos 325 anos de Mariana é marcada por homenagens e ações de desenvolvimento.

coronavírus e foi acompanhada por fiéis e 
personalidades.
Novo Fórum e homenagens
  Dando continuidade à programação dos 325 anos 
de Mariana, aconteceu a inauguração do novo Fórum 
Doutor Armando Pinto Monteiro. Localizado no 
bairro são Cristóvão, a nova sede suprirá a demanda 
judiciária da cidade que, a partir de agora, conta uma 
estrutura que vai proporcionar melhores condições de 
trabalho e atendimento à população. Durante a 
entrega, dez personalidades foram homenageadas 
com a tradicional Medalha do Dia de Minas Gerais.
A nova sede da comarca contará com dois 
pavimentos, com espaço para três varas, Centro 
Judiciário de Solução de Conflitos e Cidadania 
(Cejusc), Juizado Especial, Tribunal do Júri e setores 
de apoio. O prédio contará com um elevador para 
proporcionar maior acessibilidade para pessoas com 
dificuldades de locomoção. A edificação obedece aos 
princípios de sustentabilidade e segurança, com 
sistema de iluminação eficiente, sistema eletrônico de 
controle de acesso e sistema de ar-condicionado em 
todos os ambientes.
Dia de Minas
  Devido as medidas adotadas contra a propagação da 
Covid-19, o Dia de Minas se estendeu ao sábado, 17. 
No Museu da Música, a Administração Municipal 
homenageou 23 personalidades com a Comenda 
Medalha do Dia de Minas.
Instituída em 19 de outubro de 1979, a partir da 
sanção da Lei 7.561, pelo governador Francelino 

    Mariana celebrou 325 anos de história no dia 16 
de julho e os eventos em comemoração da data 
foram marcados por homenagens, reconhecimento e 
inaugurações  de  obras  que  marcam  o 
desenvolvimento da identidade da primeira cidade de 
Minas Gerais. A entrega dos Monumentos na entrada 
da cidade, a Missa alusiva ao aniversário de Mariana 
e à sua Padroeira Nossa Senhora do Carmo, o 
recebimento da construção do novo Fórum e a 
entrega das medalhas do Dia de Minas fizeram parte 
da programação.
  Durante a manhã do dia 16, foram entregues para a 
população os monumentos em homenagem à 
história de Mariana na entrada principal da cidade, no 
canteiro em frente ao Terminal Rodoviário. O portal 
é uma releitura que faz alusão às formas 
arquitetônicas dos monumentos antigos das cidades 
históricas de Minas. Um dos monumentos se 
assemelha a um chafariz, com o brasão do município 
e uma coroa no topo fazendo referência à 
importância da primeira capital de Minas Gerais. O 
outro é uma ponte em alvenaria de quartzo, pedra 
muito utilizada nas edificações e cantarias de 
Mariana. Os arremates, textura e cores, também 
fazem referência ao contexto histórico e arquitetura 
colonial da cidade.
A tradicional cerimônia religiosa, realizada há 
séculos em louvor à padroeira da cidade como forma 
de devoção, foi realizada no Santuário de Nossa 
Senhora do Carmo. A celebração ocorreu com 
público limitado devido à pandemia do novo 

1 - Airton José dos Santos
2 - Ana Cristina de Souza Maia
3 - Bernardo Campomizzi Machado 
4 - Cirlaine Maria Guimarães
5 - Cristiano Casimiro dos Santos 
6 - Davi Roque de Melo
7 - Gilson Soares Lemes
8 - Henrique Abi-Ackel Torres
9 - Igor Bráulio Gomes Rola
10 - João Augusto Ribeiro Nardes
11 - João Vítor Xavier
12 - José Eustáquio Lucas Pereira
13 - José Fernando Aparecido de Oliveira 
14 - José Sales de Souza
15 - Lucas Prado Kallas
16 - Luciano Guimarães do Nascimento 
17 - Luiz Fux
18 - Marcela Oliveira Decat de Moura 
19 - Marco Antônio Mól dos Santos
20 - Maria Marta Guido de Lima
21 - Marília Carvalho de Melo
22 - Newton Teixeira Carvalho
23 - Raquel Gomes de Souza da Costa Dias
24 - Renata Gil de Alcântara Videira
25 -  Rodrigo Otavio Soares Pacheco
26 - Sebastião Alves dos Reis Junior
27 - Sergio Santos Rodrigues
28 - Solange Ribeiro dos Santos Reis
29 - Thereza Cristina de Castro Martins Teixeira
30 - Thiago Marton Azzi

Pereira, a celebração do “16 de Julho” como o Dia 
do Estado de Minas Gerais é iniciativa do ex-prefeito 
e acadêmico Roque Camêllo. Neste dia, Mariana 
volta a ser a principal cidade do estado, conforme 
determina o artigo 256 da Constituição Mineira, com 
a transferência da capital para o município.
  Cristiano Casemiro, orador oficial dos 
homenageados, proferiu em seu discurso voltado a 
valorização da comenda e ao chamado de zelar por 
Mariana e por Minas Gerais. “Aos homenageados 
deste dia, lembrem-se sempre que o mineiro tem o 
peito de ferro e coração de ouro. Lembrem-se deste 
dia como uma missão. Agora todos, as senhoras e 
senhores agraciados, tem a obrigação de lutar pelos 
ideais mineiros de Justiça, de liberdade e de 
igualdade.  Minas nasceu e se batizou nas águas do 
Ribeirão do Carmo e nas montanhas de Mariana 
respira ares de liberdade. É momento de unidade de 
Minas, momento de projeção de Mariana. É hora de 
preces por dias melhores para os mineiros e 
brasileiros. Bem-dita sejas Mariana, mãe e mestra 
de Minas Gerais”, enfatizou.
  O desembargador Caetano Levi Lopes também 
prestigiou a cerimônia. Em sua fala, pontou sobre 
parte da história do nascimento da província de 
Minas Gerais e sobre a importância do recebimento 
da Comenda Dia de Minas. “Nós que já recebemos, 
os senhores que a recebem agora, temos a 
responsabilidade grande para com Mariana e para 
com Minas Gerais”, afirmou.
Confira os homenageados:

Fotos: Lívia Ferreira / Divulgação 
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  A obra é uma bela peça de análise de como a 
história mostra o entrelaçamento que une a 
natureza e o comportamento humano (social e 
político) em meio as catástrofes. Dito de outra 
forma: no caso específico de pestes, elas só se 
espalham graças ao movimento dos homens. Elas 
pioram ou não, graças ao modo como os homens 
reagem a ela, individualmente, coletivamente, 
politicamente e burocraticamente.
  A epidemiologia é uma ciência médica com uma 
face voltada para as biológicas e outra para as 
humanas. Quando se pensa apenas na face 
biológica se esquece que o homem habita a 
sociologia em grande parte, logo, a lida com a 
epidemia depende de como as sociedades se 
organizam. O Brasil é uma catástrofe histórica, 
logo, aqui, a pandemia é pior, como todo mundo já 
sabia.
  A humanidade já teve várias pestes e nunca 
estamos, de fato, preparados para elas. Logo, não 
aprendemos muita coisa com os eventos passados.
Um dos pontos altos do livro é quando Ferguson 
mostra como a burocracia médica dos Estados 
estava despreparada para lidar com a pandemia. 
Mas aqueles países mais ricos e mais organizados, é 
claro, se saem melhor pelas razões de   sempre.
  Enquanto em Davos em janeiro de 2020, os ricos 
discutiam o aquecimento global, o coronavírus 
estava na Europa e se espalhando pelo mundo a 
jato. E é muito provável que continuemos 
despreparados para eventos como esses. E os ricos 
se sairão sempre melhor e os pobres continuarão a 
morrer do mesmo jeito, enquanto melosos juram 
amor a solidariedade global.
  Vale apontar que Ferguson sabe se colocar muito 
bem diante das obsessões e do senso comum da 
intelligentsia mundial: apesar de todo mundo 
chique xingar Donald Trump e Boris Johnson, 
foram eles que deram o pontapé inicial para o que, 
de fato, tende a debelar a pandemia, as vacinas. 
Enquanto os idiotas da pandemia discutem se 
“acreditam” ou não nas vacinas, as farmacêuticas, 
como sempre, é que nos salvaram.

Por Luiz Felipe Pondé
Escritor e ensaísta, autor de “Dez Mandamentos” e 
“Marketing Existencial”. É doutor em losoa pela USP.

.  “Contra a estupidez, até os deuses lutam em vão”, 
disse o romântico Friedrich Schiller (1759-1805). 
Voltaremos já a esta citação, antes uma pequena nota 
de contexto.
  Assim como sabíamos, o Brasil mergulha numa 
certa “normalização” —as aspas aqui são 
essenciais— em meio à peste. Com o avanço 
caótico da vacinação, a situação se torna menos 
apocalíptica, ainda que não menos catastrófica.   A 
morte continua reclamando sua paga em cadáveres. 
Mas, o grosso da população não está nem aí pois 
precisa tocar a vida e pagar as contas, como sempre 
foi. O Brasil continua sendo um país canalha.
  A citação acima abre o capítulo 6, “Psicologia da 
Incompetência Política”, do novo livro do 
historiador Niall Ferguson “Doom, The Politics of 
Catastrophe”, pela Penguin Press, 2021 —a ser 
publicado no Brasil com o título “Catástrofe” pela 
Planeta em setembro. Segundo ele, grandes 
tragédias naturais são também criações humanas. 
Não há tragédia natural pura. E a incompetência 
política é um clássico que se repete.
  Ferguson é um historiador anti-hegeliano. O que 
isso quer dizer? G.W.F. Hegel (1770-1831), um dos 
maiores filósofos da história da filosofia, acreditava 
que a história tem uma racionalidade que se 
materializa ao longo do tempo. Isso quer dizer que a 
história tem um sentido e que podemos 
compreendê-lo.
  Ser anti-hegeliano quer dizer que a história não 
tem sentido algum, que não está indo para lugar 
nenhum, que andamos em círculos, que a 
contingência cega reina ao longo do tempo, e que, 
portanto, como se diz na Dinamarca “só se pode 
prever o passado”. E, olhe lá, talvez os russos é que 
tenham razão, “não se pode prever nem o passado”. 
Quem vence narra a história.
  Mas, dizer que a contingência cega reina ao longo 
do tempo não significa dizer que esse reino seja um 
reino absoluto. Fazer história é, justamente, 
identificar uma certa casuística dos acontecimentos 
e daí aprender o que é possível aprender. O que, por 
sua vez, não significa que aprendamos. Vale dizer 
que o livro não é um livro sobre, apenas, a 
pandemia atual, apesar de, evidentemente, tratar 
dela. Trata-se de uma pesquisa sobre catástrofes.

APESAR DE SEREM XINGADOS, TRUMP E 
JOHNSON DERAM O PONTAPÉ PARA AS VACINAS

Enquanto os idiotas da pandemia discutem se acreditam ou 
não na imunização, as farmacêuticas, como sempre, nos 

salvaram.

Endereço: Travessa Santa Cruz, 45B - Barro Preto 

9 8253-0025

Rapadura

Rosquinha caseira

Mel

Feijões

Própolis

Cachaça Artesanal
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ECONOMIA: VENDAS NO COMÉRCIO CRESCEM 10,1% NO PRIMEIRO SEMESTRE, 
AFIRMA SERASA

Esse foi o maior crescimento semestral desde 2010.

queda expressiva relacionada a pandemia em 
2020”.
   A alta foi puxada pelo setor de móveis, 
eletrodomésticos, eletroeletrônicos e informática, 
que cresceram 13,6% no período. Já a retração 
ocorreu principalmente nos setores de tecidos, 
vestuário, calçados e acessórios, com queda de 
6,5% no período.
Junho

  As vendas no comércio físico brasileiro 
cresceram 10,1% no primeiro semestre deste ano 
em relação ao mesmo período do ano passado, 
apontou o Indicador de Atividade do Comércio. 
Esse foi o maior crescimento semestral desde 
2010, disse a Serasa Experian.
  No entanto, segundo Luiz Rabi, economista da 
Serasa Experian, essa alta observada é uma 
recuperação apenas parcial, “pois não compensa a 

auxílio emergencial, as pessoas ainda estão 
seguindo o modelo de consumo por necessidade, o 
que afeta as vendas do varejo. A alta expressiva do 
setor de tecidos, vestuários, calçados e acessórios 
pode estar ligada ao período de frio iniciado em 
junho, que reforçou a demanda por esses itens”, 
disse Rabi.

  No mês de junho, o Indicador de Atividade do 
Comércio da Serasa Experian teve alta de 1,1% 
frente ao mês anterior. O segmento de tecidos, 
vestuários, calçados e acessórios teve um 
crescimento expressivo de 30,9%, o que 
impulsionou o cenário positivo do índice.
“Com o alto nível de desemprego e a diminuição do 

Foto: Divulgação 

@jornalpanetus

PRESIDENTE DIZ QUE ECONOMIA EXAGEROU
NA REFORMA TRIBUTÁRIA E QUE RECEITA 

FOI 'COM SEDE AO POTE'
Jair Bolsonaro arma que vetaria texto se proposta 
mantivesse aumento de impostos para empresas.

encaminhada ao Congresso pelo Ministério da 
Economia no fim de junho gerou uma onda de 
críticas ao texto feitas por empresários e 
especialistas.
  O projeto original promovia um aumento 
agregado da carga de tributos sobre as companhias. 
Segundo cálculos do IBPT (Instituto Brasileiro de 
Planejamento e Tributação), as mudanças 
propostas pelo governo poderiam aumentar a carga 
paga pelas médias e grandes empresas em até 
71,5%, ao se considerar o lucro real. Para empresas 
com lucro presumido, esse aumento chegaria a 
quase 135%.
  Diante das críticas, o relator da proposição, 
deputado Celso Sabino (PSDB-PA), formulou um 
parecer para prever um corte de 12,5 pontos 
percentuais no tributo sobre empresas.
  Já a análise da parte da reforma que unifica PIS e 
Cofins em um novo tributo (a CBS, Contribuição 
sobre Bens e Serviços) foi adiada para agosto, 
depois do recesso do Congresso. O projeto foi 
entregue em julho do ano passado e até hoje não 
avançou.

  O presidente Jair Bolsonaro (sem partido) afirmou 
nesta terça-feira (20) que "houve um exagero" por 
parte do Ministério da Economia na elaboração da 
reforma tributária e que a Receita Federal foi "com 
muita sede ao pote". As declarações foram dadas 
em entrevista à rádio Itatiaia.
"Houve um exagero por parte da Economia na 
reforma tributária, já está sendo acertado com o 
relator. Realmente, a Receita, no meu entender, 
como é muito conservadora, [eles] foram com 
muita sede ao pote. E eu falei, mesmo sendo 
projeto meu, se passar no Congresso e chegar para 
mim aumentando a carga tributária, eu veto. Eu 
não tenho problema em vetar o que nasceu de mim. 
Problema nenhum. Agora, o que nós não podemos 
fazer é aumentar carga tributária no Brasil", disse 
Bolsonaro.
"Paulo Guedes [ministro da Economia] sabe do 
assunto, obviamente, ele é o nosso 'Posto 
Ipiranga'. Também trabalha para que, no final das 
contas, não se aumente a carga tributária no 
Brasil".
  A versão da reforma do IR (Imposto de Renda) 
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criação do meu álbum autoral. Inclusive a música  
"O Mundo é uma Balança", uma das faixas do 
disco, faz referência a obra. Do estudo da arte 
vanguarda brasileira surgiu a ideia de fazer esta 
instalação", explica Marcelo.
  Para o Museu de Congonhas, esta exposição é 
ainda mais especial já que foi concebida por um dos 
seus funcionários mais antigos. Marcelo 
Heidenreich é mediador na instituição há 5 anos e 
meio. "Estar em contato com a obra e com tantos 
artistas nestes anos me inspirou no desenvolvimento 
da minha arte. Desde Aleijadinho, o grande mestre 
escultor brasileiro, até contemporâneos como o 
Giovanni Fantauzzi e Ricardo Carvão, todos me 
trouxeram novas percepções", disse.
  Segundo o artista, este é o primeiro de uma série de 
outros trabalhos que pretende realizar como 
desdobramentos das suas pesquisas, principalmente 
no conceito de que "o museu é o mundo" e qualquer 
lugar, público ou não, pode ser tela e palco para a 
arte.
  A exposição "Minas reaGis", viabilizada pela Lei 
de Emergência Cultural Aldir Blanc, estará em 
cartaz no Museu de Congonhas de terça a domingo, 
das 9h às 17h. Posteriormente, seguirá em 
itinerância por outras cidades mineiras.

seu primeiro disco "Welcome to Brazil - Carta do 
Redescobrimento", composta por 12 faixas autorais 
com a participação de diversos artistas nacionais e 
internacionais.  "Minas reaGis" conversa 
intimamente com esta produção musical. "A 
exposição nasceu dentro das pesquisas para a 

vem do ofício de mineirar,  deixando o 
questionamento sobre a humanização do ser e a 
reação do mineiro frente a esta reflexão, surge assim 
o "reagis".
Marcelo Heidenreich também tem uma carreira 
musical consolidada, e neste ano também lançou o 

   Os tempos não têm sido fáceis, mas são justamente 
nesses momentos que o poder e a importância da 
arte devem ser reforçados. Assim, o Museu de 
Congonhas recebe, a partir do dia 30 de junho, a 
instalação arte-poético-participativa "Minas reaGis", 
que foi gestada e nasceu em meio a pandemia pelas 
mãos talentosas do multiartista e mediador do 
Museu de Congonhas, Marcelo Heidenreich.
  Nesta instalação, o visitante é parte da exposição, 
numa concepção para além da obra, possibilitando 
os mais diversos tipos de leitura frente aos desafios 
trazidos pelos acontecimentos que assolaram 
recentemente as Minas Gerais.
O artista explica que este é um experimento que teve 
como eixo formador a poesia concreta de Décio 
Pignatari, Augusto de Campos, Haroldo de Campos 
e a arte ambiental de Hélio Oiticica. "Uma idéia de 
poesia em movimento. Cada pessoa vai sentir a 
exposição de uma forma, nada é estático. A este 
meu trabalho, e aos próximos que pretendo 
executar nesta linha, eu chamo o processo de 
descobrindo a quarta dimensão da poesia 
concreta".
"Minas reaGis" traz a reflexão do que é ser mineiro 
para além do fato de que, assim como o brasileiro 
vem do ofício de carregar o Pau Brasil, o mineiro 

MUSEU DE CONGONHAS RECEBE A EXPOSIÇÃO "MINAS REAGIS" DO ARTISTA DE 
CONGONHAS MARCELO HEIDENREICH

www.jornalpanetus.com.br

RECONHECIMENTO: OURO PRETO RECEBERÁ VERBA 
COMPENSATÓRIA POR DANOS CAUSADOS PELA MINERADORA VALE

conforme necessidade, desde que não seja para 
pagamento de salários, conforme acordo.
  O recurso será repassado diretamente para os 
municípios, graças à atuação do Presidente da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), deputado Agostinho Patrus, que 
assinou, na última terça-feira, 13, a Emenda à 
Constituição 109 de 2021.

  Ouro Preto irá receber 5 milhões de reais de 
indenização da mineradora Vale. A verba faz parte 
do projeto de Lei (PL) 2.508/21, aprovado na 
última quarta-feira, 14/07, entre a mineradora e o 
Executivo mineiro e garante a todos os municípios 
do Estado o direito a essa medida compensatória. 
O valor foi calculado de acordo com o número de 
habitantes de cada município e poderá ser usado 

  De acordo com o prefeito Angelo Oswaldo, “foi 
um grande entendimento promovido pelo 
Ministério Público de Minas Gerais, o Governo 
do Estado e a Vale. Nós queremos aplicar em 
processos de desenvolvimento econômico 
geradores de emprego, renda e diversificação da 
economia para que nós não fiquemos só 
dependentes da mineração”. Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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somente os passionais.
  Na primeira versão, lançada em 2007, tinha 
visões diferentes dos temas abordados - daí o 
motivo principal deste relançamento do livro: 
torná-lo contemporâneo. Retirei umas crônicas, 
incluí outras, revisei e reescrevi vários trechos. 
  Questionam-me se há textos autobiográficos 
ou que “entregam” pessoas conhecidas. Na 
verdade, não há uma crônica na íntegra 
autobiográfica ou estilo “X-9”. Mas muitas 
foram baseadas em fatos sim ocorridos comigo 
ou com conhecidos - posteriormente recriados e 
retrabalhados nas crônicas. Questionam-me a 

realizador. E representa a conclusão de um ciclo 
iniciado lá na primeira página em branco por 
nós escrita.
  Nas 43 crônicas do livro, a maioria possui viés 
cômico. Entretanto, acabei por perceber, no 
processo de pré-venda e divulgação, que outra 
parte do livro pode ser um tanto reflexiva. 
Assim como na Live de lançamento, na qual 
Bethânia me fez relembrar o quanto, muitas 
vezes, nós mulheres não falamos a verdade - por 
medo, por vergonha, por falta de oportunidade 
e, principalmente, pela repressão cultural que 
ainda permeia muitos relacionamentos - não 

 Na crônica da semana passada, escrevi um 
pouco sobre a mistura apavorante de ansiedade 
com realização em que me encontrava, seis 
horas antes de lançar oficialmente e por Live, 
meu livro de crônicas “As verdades que as 
mulheres não contam”, pela Editora Chiado 
Books, de Portugal. Porém, graças a Deus!, o 
bate-papo na Live com a Bethânia Brum, 
administradora da Livraria São José, em Ouro 
Preto (MG), foi muito agradável e exultante. 
  Poder falar sobre o processo de criação e 
publicação de um livro, que de certa maneira 
para nós escritores é sim como um filho, é 

@priscillaportoescritora@jornalpanetus

QUE VERDADES AS MULHERES NÃO CONTAM? 
- PARTE 2 - 

(31)98566-4576

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

@jornalpanetus

CICLISTAS: NOVOS BICICLETÁRIOS SÃO INSTALADOS EM PONTOS DIFERENTES
DA PRIMAZ DE MINAS

www.jornalpanetus.com.br

toda a cidade. Os equipamentos foram instalados 
na Rua São Vicente de Paula, atrás do ponto de 
ônibus, na Arena Mariana, na pista de skate, 
Centro de Convenções, em frente à Prefeitura, em 

   Investindo na qualidade de vida e acessibilidade 
para a população marianense, a Prefeitura de 
Mariana, através da Secretaria de Esportes, 
realizou a instalação de novos bicicletários em 

instalação e de acordo com a equipe técnica, a 
busca por equipamentos inovadores, que são 
mais seguros e resistentes, permanecerá 
constante.

Cachoeira do Brumado, Arena Badaró, Pista de 
caminhada Alameda dos Inconfidentes, no bairro 
Dandara e na Vila Maquiné.
   Outros pontos estão sendo estudados para 

 Fotos: Lívia Ferreira / Divulgação 

crônica favorita. Indico três: a que abre o livro - 
“Cartão de descrédito”; a que deu inspiração 
para a capa - “O melhor amigo do homem”; e a 
que encerra o livro- “Eu queria ser... ”.
  E entre os temas sobre relacionamentos 
passionais ou não, dilemas internos, desejos 
escancarados ou proibidos, embates e conflitos 
pessoais, refleti um bocado sobre a importância 
de se reescrever. Por fim, mudei a capa. E, nesse 
processo todo, consegui perceber o tanto que 
também mudei.
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Av. dos salgueiros - 85 - A 

Regras para se candidatar
  Qualquer cidadão pode concorrer a um cargo 
público eletivo, respeitadas as previsões 
constitucionais. Para tanto, precisa cumprir as 
condições de elegibilidade: nacionalidade 
brasileira, pleno exercício dos direitos políticos, 
alistamento e domicílio eleitoral na respectiva 
circunscrição pelo menos seis meses antes do 
pleito, ter filiação partidária por igual período de 
tempo – candidaturas avulsas são expressamente 
vedadas – e a idade mínima de 35 anos para 
presidente e vice-presidente da República e 

  Faltando pouco mais de um ano para as Eleições 
2022, partidos e candidatos começam a se preparar 
para concorrer aos cargos que estarão em disputa – 
deputado estadual, deputado distrital, deputado 
federal, senador, governador e presidente da 
República. Para tanto, é importante ficar atento ao 
cronograma do processo eleitoral, como os prazos 
de desincompatibilização, domicílio eleitoral, 
convenções partidárias e registro de candidatura. 
  O registro de candidaturas é uma das fases mais 
importantes das eleições, pois é nesse momento 
que os partidos e as coligações solicitam à Justiça 
Eleitoral o registro das pessoas que concorrerão aos 
cargos eletivos. O prazo começa a partir do dia em 
que o partido realiza a convenção partidária, que 
deve ocorrer no período de 20 de julho a 5 de 
agosto do ano eleitoral, conforme disposto na Lei 
das Eleições.
  Até 10 dias após o prazo final para a realização das 
convenções, os partidos políticos e as coligações 
devem apresentar o requerimento de registro de 
candidatos. Os candidatos à Presidência da 
República, bem como os respectivos vices, devem 
solicitar o registro ao TSE. Já o registro de 
candidatos a governador e vice-governador, 
senador e suplente, deputado federal e deputado 
estadual ou distrital deve ser feito nos Tribunais 
Regionais Eleitorais em cada estado.
Fim das coligações
  O pleito do ano que vem marcará a primeira vez, 
em eleições gerais, que será aplicada a proibição 
para formação das coligações proporcionais. As 
siglas terão que concorrer de forma isolada às vagas 
na Câmara dos Deputados e nas Assembleias 
Legislativas.
  De acordo com a legislação, poderá participar das 
eleições o partido político que, até seis meses antes 
do pleito, tenha registrado o estatuto no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) e tenha, até a data da 
convenção, órgão de direção constituído na 
circunscrição, devidamente anotado no tribunal 
eleitoral competente. 

  O objetivo da desincompatibilização é evitar que 
um candidato faça uso de um cargo ou função em 
prol de pré-candidatura, obrigando-o a se afastar 
definitiva ou provisoriamente do cargo. 
  Em geral, a regra vale para servidores públicos 
efetivos ou comissionados, dirigentes ou 
representantes de autarquias, fundações, empresas, 
cooperativas, instituições de ensino e demais 
entidades que recebam verbas públicas; dirigentes 
ou representantes de órgãos de classe – como 
sindicatos – e de conselhos de classe como a OAB. 
  Os prazos variam de seis a três meses antes do 
pleito. Para servidores efetivos ou comissionados, 
por exemplo, esse prazo é de três meses. Mas, nos 
casos em que há função de chefia, o prazo é 
dobrado.

senador; de 30 anos para governador e vice-
governador de Estado e do   Distrito Federal; e de 
21 anos para deputado federal, deputado estadual 
ou distrital.
No mesmo sentido, são inelegíveis os inalistáveis e 
analfabetos; os que se enquadrarem nas hipóteses 
previstas na Lei Complementar nº 64/1990 (Lei de 
Inelegibilidades); o cônjuge e os parentes 
consanguíneos ou afins, até o segundo grau ou por 
adoção, no território de jurisdição do titular, do 
presidente da República, de governador de Estado 
ou do Distrito Federal, de prefeito ou de quem os 
haja substituído dentro dos seis meses anteriores ao 
pleito, salvo se já titular de mandato eletivo e 
candidato à reeleição.
Desincompatibilização

ELEIÇÕES 2022: PARTIDOS E CANDIDATOS DEVEM FICAR ATENTOS 
AO CRONOGRAMA DO PROCESSO ELEITORAL

Prazos de desincompatibilização, domicílio eleitoral, convenções partidárias e registro de candidaturas devem ser observados.
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por cada secretaria, os documentos de planejamento 
serão enviados para avaliação e análise de 
viabilidade por parte da Secretaria de Planejamento, 
Suprimento e Transparência, a peça orçamentária 
será elaborada de acordo com as projeções de 
arrecadação e a avaliação da disponibilidade 
orçamentária para cada ano, que deve determinar as 
prioridades de cada secretaria, promovendo um 
maior planejamento, mais eficiência por parte da 
administração pública, provisionando recursos 
públicos de forma responsável para o atendimento 
das demandas da população.
O plano possui como objetivo principal conduzir os 
investimentos públicos de maneira racional, 
possibilitando a manutenção dos serviços públicos e 
a realização de novos investimentos.

  A Secretaria de Planejamento, Suprimento e 
Transparência, realizou um workshop para tratar 
sobre o Plano Plurianual - PPA 2022 a 2025 e LOA 
2022. A reunião teve como objetivo principal 
orientar as demais secretarias municipais a 
buscarem uma melhor maneira de elaborar suas 
propostas para compor a peças orçamentárias de 
planejamento de médio prazo (PPA 2022 / 2025) e 
de curto prazo (LOA 2022), estabelecendo as metas 
e prioridades que serão executadas nos próximos 
anos. 
  Sendo o PPA a principal ferramenta de 
planejamento e gestão da administração pública, no 
Workshop os secretários foram instruídos sobre 
como deverão elaborar o plano no âmbito de suas 
competências e atribuições funcionais.
  Após a definição das ações a serem desenvolvidas 

PLANO PLURIANUAL: SECRETARIA DE PLANEJAMENTO, SUPRIMENTO E 
TRANSPARÊNCIA REALIZA WORKSHOP 

Objetivo foi discutir sobre o Plano Plurianual – PPA 2022 / 2025 e a LOA 2022.

@jornalpanetus

Foto: Divulgação 

VACINA PARA TODOS: MINISTÉRIO DISTRIBUI MAIS DE 160 MILHÕES DE 
VACINAS CONTRA COVID-19

Desse total, 125,3 milhões de doses já foram aplicadas.

  O Ministério da Saúde (MS) ultrapassou a marca de mais 
de 160 milhões de vacinas contra a covid-19 distribuídas 
para os estados e Distrito Federal. Desse total, 125,3 
milhões de doses já foram aplicadas. São 90,6 milhões de 
pessoas com a primeira dose, isto é, 56,6% do público-alvo 
de 160 milhões de brasileiros com mais de 18 anos. Além 
disso, 34,7 milhões com a segunda dose ou com dose única 
aplicadas e com a imunização completa, segundo o 
ministério.
  Do total de doses enviadas para as unidades da federação, 
81,5 milhões são da AstraZeneca/Oxford, 60 milhões são 
da CoronaVac/Sinovac, 17,8 milhões da Pfizer/BioNTech e 
4,7 milhões da Janssen, imunizante de dose única.
De acordo com ministério, o governo federal já contratou 

mais de 630 milhões de doses de vacinas covid-19, por 
meio de acordos com diferentes laboratórios, a serem 
entregues até o fim do ano. Esse quantitativo é suficiente 
para imunizar toda a população alvo do país, ou seja, 
pessoas com 18 anos ou mais, com ou sem comorbidades.
Segunda dose
  Em nota, o Ministério da Saúde reforça que para 
imunização completa, é necessário que as pessoas tomem 
as duas doses. "A medida reforça o sistema imunológico e 
reduz as chances de infecção grave, gravíssima e, 
principalmente, óbitos em decorrência da covid-19". No 
início de julho, lembra o ministério, foi lançada a 
campanha com a família do Zé Gotinha sobre a 
importância de todos completarem o esquema vacinal.
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já foram despendidos mais de 13 bilhões de reais, 
segundo informou a Vale. Do total, cerca de 5 
bilhões de reais foram definidos para compensações 
de danos considerados irreversíveis. Esse montante, 
conforme explicou a empresa, não é objeto de 
renegociação.
  O procurador da República Carlos Bruno Ferreira 
da Silva, que lidera a força-tarefa de Mariana no 
Ministério Público de Minas Gerais, afirmou 
anteriormente à Reuters que as negociações em 
curso teriam como parâmetro uma ação anterior 
relacionada ao caso, de 155 bilhões de reais, mas 
evitou fazer qualquer estimativa.
Na ocasião, Silva acrescentou que mineradoras e 
população estavam insatisfeitas com o modelo 
adotado até então e que há ainda cerca de 85 mil 

  Um acordo definitivo a ser fechado neste ano entre 
as mineradoras Samarco, Vale, BHP e autoridades 
para reparar danos causados pelo rompimento de 
barragem em Mariana (MG) em 2015 poderá 
atingir 100 bilhões de reais a serem desembolsados 
em cinco anos, afirmou à Reuters o governador de 
Minas Gerais, Romeu Zema (NOVO).
  O montante total é cerca de quatro vezes maior que 
um acordo inicial pelo desastre fechado em 2016, 
que permitiu o início dos trabalhos de reparação e a 
suspensão temporária de ações na Justiça.
Zema pontuou ainda que acordo recente entre Vale 
e autoridades mineiras para reparação do 
rompimento de barragem em 2019 em Brumadinho 
(MG) deverá servir de referência para as 
renegociações do acordo de Mariana, confirmando 
reportagem da Reuters publicada anteriormente.
 Tais renegociações, já previstas para ocorrer desde 
2016, começaram no mês passado e deverão durar 
cerca de 120 dias.
"A Samarco e seus acionistas já demonstraram e 
sinalizaram o maior interesse, porque para uma 
empresa é melhor saber o que perderam do que 
viver uma incerteza, que é o que inibe o 
investimento. A previsão é que o acordo venha a 
girar por volta de 100 bilhões de reais", afirmou 
Zema, em uma entrevista na sexta-feira no Rio de 
Janeiro.
Dos recursos, 60 bilhões deverão ser direcionados à 
Minas Gerais, enquanto União e Espírito Santo 
deverão contar com 20 bilhões cada, afirmou o 
governador.
  É a primeira vez que uma autoridade faz uma 
estimativa de montante definitivo para o desastre, 
que deixou 19 mortos e centenas de desabrigados, 
além de poluir o rio Doce em toda a sua extensão 
até o mar capixaba.
  O colapso da estrutura da Samarco, uma joint 
venture da Vale com o grupo anglo-australiano 
BHP,, foi considerado à época o maior desastre 
socioambiental da história do país. Foram afetadas 
diretamente 41 cidades, segundo o MPF.
As reparações em curso atualmente preveem um 
desembolso total de 24,4 bilhões de reais, dos quais 

Mas os recursos com o acordo de Brumadinho 
serão destinados também a investimentos em 
hospitais, obras, instalações de segurança, estradas, 
escolas e saneamento em toda Minas Gerais. "O 
Estado vai receber melhorias que há décadas, 
talvez, nunca se viu", pontuou Zema.
"O acordo de Brumadinho pressiona por um acerto 
em Mariana em melhores condições. Do jeito que 
está lá, daqui a 50 anos não resolveu ainda e, se 
fizer da forma que estamos propondo, vai sair 
rápido."
Zema também criticou a existência da Fundação 
Renova, criada em 2016 a partir do acordo inicial de 
Mariana para gerir as reparações e cujo escopo são 
42 programas que se desdobram em muitos projetos 
que estão sendo implementados nos 670 
quilômetros de área impactada. A Renova também 
é responsável por reparações individuais.
"Vejo restrições na Fundação Renova... ela 
depende muito de assembleias e conselhos, e isso 
trava tudo. Uma opinião divergente paralisa tudo. 
A existência dela é por si contraditória", afirmou.
"O dinheiro tem que ir para quem foi atingido e não 
para funcionário de consultoria, fundação, e a 
maior parte dos recursos hoje não chega a quem foi 
atingido porque que fica no meio do caminho."
As discussões para o novo acordo envolvem ainda 
outras diversas autoridades, como Ministérios 
Públicos e Defensorias   Públicas de Minas Gerais e 
Espírito Santo, Advogacia-Geral da União (AGU), 
além dos governo de ambos os Estados e do 
Ministério Público Federal.
  Procuradas, Samarco, Vale, BHP e Fundação 
Renova reiteraram o compromisso com a reparação 
dos danos causados pelo rompimento da barragem 
e com a melhoria contínua dos processos para esse 
fim. Também ressaltaram que a discussão sobre a 
repactuação de acordos não interfere nos programas 
e ações de reparação e compensação em 
andamento.
  A Samarco acrescentou que, nesse momento, após 
definição de princípios do processo de repactuação, 
as discussões concentram-se nos programas de 
reparação, e não em seus respectivos custos.

ações na Justiça envolvendo o desastre de Mariana, 
congestionando o sistema judiciário.

Impactos de Brumadinho
  Na entrevista, Zema afirmou que serão aplicados 
no acordo definitivo princípios alcançados no 
acordo de Brumadinho,  no qual a Vale se 
comprometeu com 37,69 bilhões de reais, apenas 
para a reparação de danos coletivos. A mineradora 
segue fechando acordos para indenizações 
individuais.
Embora o colapso de Brumadinho tenha sido mais 
mortal, com 270 óbitos, foi mais restrito 
geograficamente, atingindo instalações da Vale, 
floresta, rios e comunidades, com impactos diretos 
mais concentrados na região da cidade.

MINAS PREVÊ ACORDO FINAL DE R$100 BI POR ROMPIMENTO DE BARRAGEM
DE FUNDÃO EM BENTO RODRIGUES, AFIRMA ROMEU ZEMA

www.jornalpanetus.com.br
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LÍNGUA!  

maiores detalhes! 

Fake News intestinal 
Fake News (notícias falsas, em inglês) são uma 
forma, utilizadas entre os meios de comunicação 
convencionais ou nas mídias sociais (Facebook, 
WhatsApp, etc), que deliberadamente são 
distribuídas para desinformar ou criar boatos, 
tendo como única intenção confundir ou enganar 
o leitor. Nosso messiânico Presidente, em muitos 
casos se utiliza de tais métodos. Vejamos o caso 
do “Sou igual ao cocô de vocês”. Fake! Mentira! 
Ou como vocês explicam que dois dias depois 
desta declaração (15/07), o nosso messiânico 
Presidente ter sido internado com obstrução 
intestinal? Como podem observar e sem qualquer 
contestação, é inquestionável que “ELE” não “faz 
cocô como nós”. O que é pior e mais agravante: 
nem faz cocô! Mais uma falsa declaração e 
desmascarada clinicamente.

Gregório de Matos, in memoriam!

vida com tamanha longevidade. A política 
ambiental persiste tendo como lema “Destruir 
para Progredir”. O país vive seu pior momento 
ambiental: recorde de desmatamento na área 
amazônica, acompanhada da redução de mais de 
90% nas multas ambientais aplicadas; diminuição 
dos orçamentos dos órgãos fiscalizadores e de 
combate a incêndios, como foi o caso do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (IBAMA); excluiu o 
Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais (INPE) 
da atribuição de divulgar os dados sobre alertas de 
incêndios e queimadas. Caberá ao próprio 
Ministério da Agricultura, controlada pela 
“bancada ruralista” fazer esse papel. Estará nas 
mãos do gambá a fiscalização sobre o galinheiro! 
Tudo isso me fez lembrar do governo Juscelino 
Kubitschek (1956-1961). Se JK tinha como plano 
de metas “Cinquenta anos em Cinco”, no atual 
(segundo a maioria dos especialistas), poderemos 
ter “Quarenta anos de recuperação para 
compensar os Quadros de destruição”. Sem 

um peso da “culpa de pré-julgar” ao assistir 
matéria do Jornal da TV Cultura (17/07), onde o 
diretor-geral do Instituto Datafolha, Mário 
Paulino, divulgou pesquisa sobre “a percepção 
popular” sobre o messiânico Presidente. Vejamos 
os resultados das respostas obtidas na pesquisa: 
Autoritário (66%), Despreparado (62%), Pouco 
inteligente (57%), Incompetente (58%), Indeciso 
(57%), Desoneste (52%), Falso (55%), Nunca 
confiam na sua palavra (50%) e Incapaz de liderar 
o país (58%). Fui tomado por um sentimento de 
“leveza de alma”, ou seja, a confirmação que não 
era só eu que tinha tais dúvidas.

JK, ambientalmente, às avessas
Quando nosso ex-Ministro do Meio Ambiente, 
Ricardo Salles, sugeriu que o Governo Federal 
deveria “passar a boiada”, ou em outras palavras, 
criar legislação que flexibilizasse as regras 
ambientais brasileiras (22/04/2020), jamais 
poderíamos imaginar que “tal projeto” tivesse 

Bem mais aliviado! 
Não possuo qualquer dom que me leve a 
identificar ou definir personalidades. Porém, 
acompanhando as falas e os discursos o nosso 
messiânico Presidente, sempre tive “o pé atrás” 
(como diz o ditado) e nunca senti firmeza nelas. 
Declarações como: “I love you” (para Donald 
Trump, em visita aos Estados Unidos - 
25/09/2019); “Eu amo Israel” (ao encontrar o 
primeiro-ministro Benjamin Netanyahu, ao 
desembarcar em Israel -  31/03/2019); “O 
nazismo foi um movimento de esquerda” (no 
Memorial do Holocausto em Israel -  02/04/2019) 
ou, para finalizar, "Lá na Coreia do Sul tem uma 
ditadura” (declaração no Maranhão, ao confundir 
as Coreias – ditadura é na do Norte - 21/05/2021). 
Admito que “elas” nunca me soaram bem! Tirei 

^

SEG a SEXTA • 11 - 19h / SÁB • 8:30 - 14:00 h. 35571529
Endereço: Rua Direita - 19 - Mariana - Minas Gerais

Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879
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Espírito Santo, com 26% de   sua capacidade 
produtiva, adotando novas tecnologias para 
disposição de rejeitos, empilhando a seco cerca de 
80% do volume a ser gerado no beneficiamento do 
minério de ferro.   
Pilares da Sustentabilidade  
Governança e Cultura Organizacional  
Buscamos evoluir rumo a uma mineração diferente, 
em parceria com nossos empregados e os diversos 
públicos com os quais nos relacionamos. Além dos 
nossos valores e traços culturais, o nosso 
compromisso com a Sustentabilidade segue ainda 
pautado pelos pilares Relações Sociais, Meio 
Ambiente e Segurança e Inovação.   
Relações sociais:  
- Assegura e dissemina os direitos humanos, criando 
oportunidades iguais.  
- Investe na capacitação profissional, dentro e fora da 
Samarco.  
- Aberta ao diálogo ativo em prol dos interesses 
locais.  
- Exerce uma mineração cada vez mais ética, com 
metas claras e canais de comunicação acessíveis.  
Meio ambiente:  
- Atua fortemente na reconstrução das relações 
sociais e ambientais.  
- Conserva e protege a biodiversidade, monitorando 
e preservando a fauna e a flora da nossa área de 
influência.  
- Opera de forma responsável no uso dos recursos 
naturais, observando a capacidade de regeneração da 
natureza.  
Segurança e Inovação:  
- Valoriza a vida, identificando e prevenindo riscos à 
saúde e à segurança de todos os seres vivos.  
- Busca a excelência no uso de tecnologias que 
aprimorem a capacidade de transformar e inovar.  
- Une forças com outras mineradoras para obter 
soluções inovadoras que contribuam para a nossa 
atividade e para a sociedade.  

atuais sem prejudicar as gerações futuras, unindo 
segurança e inovação, da mina ao porto. “É um 
compromisso vivo e que vai se consolidar e evoluir 
por meio de iniciativas práticas, cujos temas 
direcionadores e respectivos resultados deverão ser 
discutidos e avaliados constantemente com todos os 
públicos envolvidos”, comentou.  
  A Samarco retomou de forma gradual suas 
atividades operacionais em Minas Gerais e no 

que 90% da água extraída com a filtragem seja 
recuperada e recirculada no processo produtivo, 
reduzindo os impactos sobre o meio ambiente.   
Para o diretor de Projetos e Sustentabilidade, Reuber 
Koury, a partir da retomada, em dezembro do ano 
passado, a Samarco busca o desenvolvimento 
sustentável, o uso consciente e planejado dos bens 
ambientais, e no sistema de disposição de rejeitos, o 
que reforça o compromisso em atender as demandas 

  Com o propósito de fazer uma mineração diferente, 
como foco na sustentabilidade para conduzir o 
negócio, a Samarco lançou, nesta quarta-feira 
(21/07), sua estratégia de sustentabilidade e divulgou 
sua declaração de compromisso. A estratégia foi 
revisitada após um processo colaborativo que 
envolveu todas as áreas da empresa, pesquisa e 
entrevistas com lideranças e formadores de opinião, 
e considera objetivos e metas específicos a serem 
alcançados em 2021 e 2022.   
Alinhada aos desafios e tendências atuais de 
sustentabilidade ESG (sigla em inglês para 
ambiental, social e governança), a Declaração de 
Compromisso com a Sustentabilidade da Samarco 
está alicerçada na governança e cultura 
organizacional, estruturada ainda em três pilares: 
relações sociais, meio ambiente e segurança e 
inovação. Nela, a Samarco reforça o seu propósito 
de gerar resultado e construir valor para a sociedade, 
buscando gestão de seus impactos, sobretudo, 
colaborando com o desenvolvimento socioambiental 
nos territórios e comunidades anfitriãs em Minas 
Gerais – Mariana, Ouro Preto, Catas Altas e Santa 
Bárbara, e no Espírito Santo – Anchieta, Guarapari e 
Piúma.  
“A nova estratégia de sustentabilidade inclui 
aprimorar os indicadores e envolve ações em 
relação ao meio ambiente e ao desenvolvimento da 
sociedade, com o objetivo de reforçar nossa geração 
de valor e de reconstruir um relacionamento mais 
próximo e de confiança e respeito nos territórios 
onde somos recebidos. Mais do que uma 
declaração, garantiremos que nossas atividades são 
desenvolvidas com máximo respeito a vida de todos 
os seres e o meio ambiente”,  afirma o diretor-
presidente Rodrigo Vilela.  
  Entre os objetivos traçados e os aprendizados 
adquiridos, estão as boas práticas sustentáveis que 
incluem a utilização de novas tecnologias no 
processo produtivo do minério de ferro, permitindo 

COMPROMISSO: SAMARCO LANÇA ESTRATÉGIA DE SUSTENTABILIDADE E 
DIVULGA DECLARAÇÃO DE COMPROMISSO  

A proposta da mineradora para o futuro é baseada em governança, relações sociais, meio ambiente e segurança e inovação.

Rodrigo Vilela - Diretor Presidente (Samarco)
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drenagem fluvial, bem como terraplanagem e 
aplicação de massa asfáltica na Rua Pau Brasil. 
A obra era aguardada há mais de 20 anos.
  Nos primeiros momentos da intervenção, as 
redes de esgoto foram separadas das redes de 

  Com o objetivo de melhorar a qualidade de 
vida dos marianenses e atender uma demanda 
muito aguardada pelos moradores, a Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secretaria de Obras, 
finalizou as obras de drenagem de esgoto, 

que os trabalhos não fossem prejudicados. A 
execução da obra já tem repercussões positivas, 
gerando mais acessibilidade, comodidade, 
bem-estar e conforto dos cidadãos.

drenagem fluvial para evitar danos ao meio 
ambiente, poluição de ribeirões e córregos e 
evitar extravasamentos e o retorno do esgoto às 
residências.
A via permaneceu fechada desde o início para 

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354 Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Arantes Móveis 

Grande Promoção de Pisos, Revestimentos e Porcelanatos na Construrey.

DEPOIS DE 20 ANOS RUA PAU BRASIL CONTA COM ACESSIBILIDADE E 
CONFORTO AOS MORADORES 

Mariana conclui intervenções na Rua Pau Brasil.

Fotos: Lívia Ferreira / Divulgação 
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de 2020. As atividades, iniciadas em março de 
2020, precisaram ser paralisadas durante um 
período devido à pandemia, e foram retomadas 
respeitando os procedimentos de segurança e 
isolamento diante da Covid-19. No início deste 
ano, com a desmobilização da empresa 
responsável por executar as obras, as tratativas 
para a entrega da praça ao município continuaram 
em curso.
  Em audiência de conciliação, realizada 
virtualmente na última terça-feira (13/07), o 
espaço foi recebido oficialmente pelo município. 
Uma vistoria conjunta será realizada no dia 20 de 
julho para avaliação técnica e posterior discussão 
sobre pontos como: material do guarda corpo dos 
lagos, configuração no sistema de irrigação e 
funcionamento de lixeira subterrânea.
  Com o espaço entregue à prefeitura, a Fundação 
Renova fica responsável pela manutenção de 
paisagismo durante um ano. A segurança pública 
permanece sob responsabilidade do município.

circulam pela área, com a abertura de acessos e 
inclusão de bancos no entorno. O chafariz anterior 
está sob os cuidados do poder executivo 
municipal e foi substituído por jatos d'água com 
aprovação da Prefeitura Municipal de Mariana e 
do Iphan.
Para melhorar a iluminação e reforçar a segurança 
das pessoas, os postes de luz foram substituídos e 
ganharam reforço de mais 6 unidades, atendendo 
às normas atuais de luminosidade para locais 
públicos e mantendo o aspecto daqueles que já 
existiam na praça. Além disso, foram instaladas a 
iluminação do piso e luminárias focadas no 
coreto, busto e bebedouro, por exemplo.
  Quanto ao paisagismo, foi realizado o plantio de 
espécies de valor simbólico para a população, 
além da poda de limpeza   e substituição 
autorizada de árvores diagnosticadas doentes, 
com o objetivo de proporcionar maior segurança e 
melhor percepção do patrimônio histórico.
  As intervenções foram finalizadas em dezembro 

para a cidade. Esperamos que, neste período de 
pandemia, possamos usufruir desse espaço com 
segurança”, diz Ligia Pereira, coordenadora de 
Relações Institucionais em Mariana da Fundação 
Renova.
A requalificação da praça Gomes Freire é uma 
ação compensatória e faz parte dos compromissos 
firmados pela Fundação Renova com o município 
para  aumentar  o  potencial  turístico  e 
socioeconômico da região.
Intervenções
  Com as obras, o Jardim agora conta com 49 
novos bancos – 9 a mais do que antes – e dois 
bancos lineares na área próxima à rua Dom 
Viçoso. O coreto ganhou as cores azul e branco, 
escolhidas em votação popular, e o busto de 
Gomes Freire agora fica próximo à Casa do 
Arcebispo de Mariana, liberando a parte central 
da praça para a socialização dos visitantes.
  O espaço dos lagos foi revitalizado para 
aumentar o conforto e bem-estar das pessoas que 

    A praça Gomes Freire ou Jardim, como é 
conhecida pelos marianenses, passou por obras de 
requalificação e, após audiência realizada na 
última terça-feira (13/07), foi oficialmente 
recebida pelo município. As intervenções no 
espaço respeitaram o valor histórico, simbólico e 
afetivo do local e levaram a melhorias de 
acessibilidade, iluminação e paisagismo.
  As discussões coletivas e a participação popular 
foram prioridades nas decisões da praça, desde a 
concepção do projeto e, também, durante a 
execução da obra, com consultas públicas, 
audiências e visitas, além da aprovação de todos 
os órgãos envolvidos, a exemplo do Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (Iphan) 
e Prefeitura Municipal.
“A praça Gomes Freire guarda muitas histórias, 
referências culturais e históricas de Mariana. O 
local dá vida à cidade, e a Fundação Renova 
agradece a oportunidade de poder contribuir 
com esse equipamento público tão importante 

DE VOLTA PARA A POPULAÇÃO: MARIANA RECEBE A PRAÇA GOMES FREIRE 
REQUALIFICADA E COM MELHORIAS

Obras no local são resultado de medida compensatória e fazem parte dos compromissos rmados com a prefeitura do município.

Foto: Divulgação / Fundação Renova 
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contestação, pois a situação que motivou o 
indeferimento não vai se alterar.
Pessoas que já tenham ficado inelegíveis para 
receber o auxílio antes e já tenham realizado a 
contestação, não poderão submeter nova 

  Termina no próximo sábado (24/07), às 23h59, 
o prazo para a contestar os pedidos de Auxílio 
Emergencial 2021. A data limite se aplica aos 
trabalhadores que se inscreveram pelos meios 
digitais e que tiveram a solicitação negada na  
revisão mensal de julho.
Mensalmente, governo analisa os CPFs dos 
beneficiários para conferir se eles ainda se 
enquadram nos critérios para receber o auxílio.
De acordo com a pasta, a contestação vai 
permitir uma nova análise com bases mais 
a tua l i zadas  dos  dados  da  pessoa .  O 
requerimento com o pedido de revisão deve ser 
feito pelo site do Ministério da Cidadania.
“Após ingressar com os dados de identificação 
e clicar na aba correspondente ao auxílio 
emergencial 2021, a pessoa deve clicar no 
botão: 'contestar'. A partir daí, precisa 
aguardar até que seja realizada uma nova 
análise da situação do seu benefício”, informou 
a pasta.
Após a contestação, o pedido será reanalisado 
pela Dataprev. A partir daí, é preciso aguardar 
até que a nova análise da situação do benefício 
seja concluída.
Se a razão que motivou o cancelamento permitir 
contestação, o trabalhador poderá voltar a 
receber o benefício.
O ministério disse que caso não ocorra a 
aprovação por algum motivo de indeferimento 
definitivo, não será possível apresentar 

forma preventiva.
“Posteriormente, é definido pela liberação ou 
cancelamento do benefício em definitivo. Não 
há prazo definido para divulgação do 
resultado”, disse o ministério.

contestação.
Já os bloqueios feitos a pedido dos órgãos de 
controle não podem ser contestados ainda, pois 
estão sob análise do Ministério da Cidadania e 
da Dataprev. Esse tipo e bloqueio é feito de 

Ligue e peça já!

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

PRAZO PARA CONTESTAR AUXÍLIO EMERGENCIAL NEGADO TERMINA NO DIA 24
Requerimento pode ser feito pelo site do Ministério da Cidadania.
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lugar, sem a menor chance de funcionar em um 
modelo híbrido de ensino. Ainda segundo o 
manifesto, as escolas particulares já estão 
preparadas para esse retorno e seguem os 
protocolos de segurança recomendados pelo 
Ministério da Saúde (MS) e pela   Organização 
Mundial da Saúde (OMS).

  Nesta quinta (22/07), um grupo de pais sairá 
pelas ruas de Mariana sentido à Prefeitura para 
buzinar. A ação nasceu da indignação da 
comunidade marianense que deseja o retorno às 
aulas presenciais no modelo híbrido de ensino 
para setembro deste ano.
  Após a publicação do Decreto Nº 10.579, de 14 
de julho de 2021, que estabelece restrições e 
normativas para a realização de eventos no 
município de Mariana, pais, diretores, 
professores e demais profissionais da Educação 
formaram dois grupos no WhatsApp para 
defender a volta às aulas, uma vez que o decreto 
libera o retorno às comemorações festivas com 
até 250 pessoas por evento.
  Diante da publicação do decreto, uma nota de 
repúdio foi escrita pelos dirigentes das escolas 
particulares de Mariana e divulgada em seus 
canais de comunicação, na qual solicitam 
explicações sanitárias quanto à abertura do 
turismo, eventos e bares na cidade, enquanto 
que a Educação é preterida e posta em último 

eliminadas das discussões para o ensino 
presencial.
“A flexibilização da área do turismo e evento em 
nossa cidade nos incomodou muito porque não 
observamos esse esforço para o retorno 
imediato das aulas no modelo híbrido, 
contemplando também o presencial. Nossos 
filhos não podem voltar à escola, mas podem 
brincar em parquinhos lotados e ir a festas? 
Que prioridade é essa?”, questiona Bibiana 
Almeida, mãe e uma das organizadoras do 
Buzinaço.
Data: 22/07 (hoje)
Onde: Praça do Jardim (concentração)
Horário: a partir das 14h
Saída à Prefeitura: 14h20-14h30
Participe!
Fonte da Petição pública: Pela imediata volta às 
aulas presenciais de Mariana MG (avaaz.org)
Fonte da Nota de repúdio:
 https://www.instagram.com/p/CRKIWD2AX
SC/?utm_medium=copy_link

  Além disso, uma petição pública pelo retorno 
imediato às aulas em Mariana divulgada pelos 
médicos da cidade, questiona a liberação das 
atividades coletivas em nosso município, 
permitindo eventos e ocupação em hotéis e 
pousadas, com a volta do turismo, enquanto que 
as atividades educacionais híbridas foram 

98299-3382

EXCLUSIVO: PAIS DE ALUNOS DA CIDADE DE MARIANA REALIZAM HOJE 
BUZINAÇO VOLTA ÀS AULAS 

Concentração ocorre no Jardim (Praça Gomes Freire).

@jornalpanetus

Pública (Sejusp).
  A redução chega quase à metade se comparados 
os dados com o primeiro semestre de 2019, 
período em que Minas registrou 37.375 crimes 
violentos. Já na comparação com o ano anterior, 
a queda é ainda mais expressiva: o estado 
apresentou 50.934 crimes violentos no primeiro 
semestre de 2018.
  A progressiva evolução dos índices é fruto de 

Minas Gerais encerrou o primeiro semestre de 
2021 com queda de 24,6% nos registros de 
crimes violentos. Foram 19.367 ocorrências de 
janeiro a junho deste ano, contra 25.676 no 
mesmo período do ano passado. Os números 
representam 6.309 crimes violentos a menos em 
todo o estado em relação a 2020 e foram 
divulgados nesta terça-feira (20/07), pela 
Secretaria de Estado de Justiça e Segurança 

direta com o contexto de pandemia. As reduções 
foram de 30,7% nos consumados e 28,5% nos 
tentados. Entre os alvos dos roubos, destaque 
para a diminuição de 53,2% dos roubos a 
transporte coletivo e de 36,2% dos roubos a 
transeuntes.
  Importante indicador da criminalidade e um dos 
menos afetados pelo contexto de distanciamento 
social, o número de vítimas de homicídios 
consumados também apresentou redução no 
Estado. Foram 1.205 vítimas neste ano contra 
1.353 no mesmo período de 2020, uma queda de 
10,9%.
  O indicador também apresentou significativa 
redução na capital: em Belo Horizonte a queda 
chega a 27,1%. Na Região Metropolitana (1ª, 2ª 
e 3ª Regiões Integradas de Segurança Pública) 
houve diminuição de 15,5% nas vítimas de 
homicídios. Considerando todo o Estado, 652 
municípios – o equivalente a 76,4% do total – 
não registraram vít imas  desse  crime, 
mantiveram ou reduziram os índices na 
comparação com o primeiro semestre de 2020.

uma gestão eficiente na segurança pública 
mineira, por meio de investimentos em ações de 
inteligência e fortalecimento da integração entre 
as forças de segurança. Ações conjuntas e 
coordenadas, como a operação Caminhos de 
Minas, têm sido realizadas com frequência para 
fortalecer esse trabalho.
As estatísticas de criminalidade violenta incluem 
os registros de homicídio consumado e tentado, 
extorsão mediante sequestro consumado, 
sequestro e cárcere privado consumado e 
tentado, estupro consumado e tentado, estupro 
de vulnerável consumado e tentado, roubo 
consumado e tentado e extorsão consumado e 
tentado. Além desses crimes, o Observatório de 
Segurança Pública, da Sejusp, também monitora 
e divulga mensalmente os registros de furto e 
lesão corporal dos 853 municípios mineiros.

Destaques
  No primeiro semestre de 2021, as quedas mais 
expressivas foram entre os roubos consumados e 
tentados, crimes que apresentam relação mais 

SEGURANÇA PÚBLICA: CRIMINALIDADE VIOLENTA CAI 24% EM MINAS GERAIS 
NO PRIMEIRO SEMESTRE DO ANO

Reduções mais expressivas foram entre os roubos consumados e tentados; ações de inteligência e integração das forças de 
segurança potencializam enfrentamento.

lelebeautyoficial
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R$149,90

R$219,90

R$

R$

34,99



_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

1722/07/2021 a 29/07/2021     

FINDA

Cujo transpiro dos olhos tristes
Borraram as frases ali grafadas.

Chegou a estação das cheias;
O corpo é um auente de mágoas.

Secaram-se os belos costumes,
Na antiga fonte dos afazeres,
Minaram-se os cristalinos afetos
Restaram somente arenosos prazeres.

Ofereça a tenra poesia
E receba um forte tapa;
Abra um sorriso gratuito
Receba outro na face contrária
Ofereça metade da sua pureza
E receba o dobro em vaia.

Todos carregam uma marca
De humilhação na face binária
Cada cicatriz é apenas um trecho
De uma história que foi mal contada Júnio Liberato

Pensou em feijoada? Pensou 
em Restaurante do Gonzaga!

Venha experimentar e 
se encantar! 

(self-service e marmitex)
Endereço: Rua 

Wenceslau Bráz - 300 - Mariana

Jornal

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810
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  Com objetivo de avaliar estudantes que estão 
ingressando ou concluindo cursos de 
graduação, o Exame Nacional de Desempenho 
dos Estudantes (Enade) 2021 está marcado para 
o dia 14 de novembro. Até o dia 8 de agosto, os 
coordenadores dos cursos avaliados deverão 
inscrever os estudantes no Sistema Enade.
De 9 a 29 de agosto, os coordenadores de curso 
poderão corrigir a inscrição dos estudantes 
habilitados para o Enade 202.
  Em 2021 serão avaliados os estudantes, 
ingressantes e concluintes, dos cursos de 
bacharelado pertencentes às áreas de ciência da 
computação, ciências biológicas, ciências 
s o c i a i s ,  d e s i g n ,  e d u c a ç ã o .  E n t r e  a s 
licenciaturas, os alvos serão os cursos de artes 
visuais, ciência da computação, ciências 
biológicas, ciências sociais, educação física, 
filosofia, física, geografia, história, letras – 
português, letras – inglês, matemática, música, 

pedagogia e química.
Também estão incluídos os estudantes de cursos 
superiores de tecnologia em análise e 
desenvolvimento de sistemas, tecnologia em 
gestão da tecnologia da informação e tecnologia 
em redes de computador. O estudante que não 
realizar a prova ou preencher o Questionário do 
Estudante fica impedido de colar grau.
Provas
  Realizado pelo Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), 
o Enade 2021 será composto por uma prova 
com 40 perguntas. O conteúdo é dividido entre 
10 questões de formação geral, com temas 
comuns a todos os cursos, e 30 questões de 
componente específico, com perguntas próprias 
de cada área. Quanto ao formato das questões, 
são, no total, 5 questões discursivas e 35 de 
múltipla escolha. Os estudantes terão 4 horas 
para realizar a prova.

ENADE 2021: INSCRIÇÕES VÃO ATÉ O DIA 8 DE AGOSTO
Provas estão marcadas para 14 de novembro.
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as linhagens que estão surgindo agora são mais 
transmissíveis.
Desde o início da pandemia, algumas dessas 
medidas não foram implementadas no Brasil. A 
implementação dessas medidas é uma 
condicional para que as aulas sejam retomadas 
e o número de casos não aumente? 
Mesmo com as medidas pode haver algum surto, 
mas isso não deve desestimular o retorno às aulas, 
porque é muito importante que elas voltem. O 
objetivo maior é esse. Eventualmente pode ter um 
surto? Pode, mas temos que lidar com ele. Devem 
suspender as aulas da sala em que ocorreu o surto, 
identificar qual a extensão dele e continuar o 
trabalho junto às crianças.
Agora, quanto à estrutura, as escolas devem 
providenciar. Não podemos trabalhar com a 
hipótese de que "não temos estrutura, então não 
vamos voltar."

Outro argumento para a retomada é o avanço 
da vacinação entre os professores, mas muitos 
estão apenas com a primeira dose. Esse não é 
um fator de risco? 
A estratégia correta seria ter imunizado os 
professores na primeira leva, como prioridade. São 
essenciais, temos que tratar a educação como item 
essencial. Seu contato com crianças é bastante 

A volta às aulas é indispensável, mas deve ser feita 
com cautela e preparo. É necessário garantir a 
vacinação dos professores e o distanciamento na 
sala de aula. Além disso, o retorno dos alunos deve 
ser progressivo, a higienização deve ser adequada 
nas escolas e deve haver, principalmente, rastreio 
dos casos confirmados de Covid-19.
Essa é a avaliação do médico epidemiologista 
André Ricardo Ribas Freitas, professor da 
Faculdade de Medicina São Leopoldo Mandic.

Com a chegada da variante delta, é o momento 
certo para a volta às aulas? 
Nós estamos demorando muito para o retorno às 
aulas. A lógica que a maior parte dos países tem 
adotado é exatamente a inversa, a educação é a 
última a fechar e a primeira a voltar. Estudos têm 
demonstrado que a importância das crianças na 
cadeia de transmissão é pequena, e a gravidade nas 
crianças é menor do que nos adultos.
Eu acho que o esforço da vigilância e da saúde 
pública deveria ser de garantir o retorno das aulas o 
mais rápido possível. O retorno tem que ser 
progressivo, com as medidas de segurança e com 
uma vigilância cuidadosa.
Existe uma preocupação de que a volta às aulas 
aumente o número de casos de Covid-19. O que 
deve ser feito para que isso não aconteça? 
A grande questão é fazer uma volta responsável. 
Garantir a vacinação dos professores, uso de 
máscaras eficazes, distanciamento na sala de aula 
com um número menor de alunos e aumentar a 
capacidade de forma devagar. Deve-se aumentar 
progressivamente o número de alunos para ir 
avaliando, fazer higienização adequada das 
superfícies, tomar cuidado na hora do lanche e 
principalmente fazer o rastreamento. Também é 
preciso orientar adequadamente os pais para que, 
se alguém na família ficar doente, as crianças não 
sejam mandadas para a escola.
O Brasil é um dos poucos países minimamente 
desenvolvidos que não faz nenhuma ação de 
rastreamento. O que é o rastreamento? 
É tentar identificar todas as pessoas que tiveram 
contato próximo com pacientes que tiveram a 
Covid para colocar em isolamento. Isso é 
fundamental para controlar a doença em uma 
situação em que as crianças não estarão vacinadas.
Além disso, deve ser feito uso inteligente de testes, 
principalmente o teste de antígeno, que é um 
exame muito preciso e é feito na hora, não precisa 
nem de um profissional de saúde, poderia até ser 
aplicado pelas próprias equipes das unidades da 
escola.
A outra coisa é o uso obrigatório de máscaras. 
Acho que, se for em ambientes fechados, deve-se 
utilizar a N95 [equivalente à PFF2], uma vez que 

que se espera é que a delta, por ser mais 
transmissível, passe a predominar [sobre as outras 
variantes]. Deveria se fazer um esforço para 
manter a vacinação e então aguardar para entender 
qual vai ser a consequência inicial da introdução da 
delta, e não flexibilizar. Algumas semanas podem 
fazer bastante diferença para conhecer melhor 
como vai ser o comportamento da delta nas 
condições brasileiras: na presença da p.1 [gama] e 
em uma situação em que a maior parte da 
população não está vacinada.
Já as aulas eu acho que não devem ser misturadas 
com o restante das atividades. Elas deveriam ter 
sido retomadas no segundo semestre do ano 
passado, na minha avaliação. Nós estamos 
colocando nossas crianças em uma situação de 
atraso educacional muito grande. O maior 
problema não é a volta às aulas, é flexibilizar 
outros tipos de atividades como bares, restaurantes 
e eventos esportivos.

prolongado, embora as crianças não tenham uma 
importância tão grande na cadeia de transmissão. 
Mas, de qualquer forma, eles são prioridade. 
Então, é complicado o retorno sem a vacinação, 
mas existem estratégias para a vacinação deles.
A vacinação com a Coronavac é mais rápida do 
que com a AstraZeneca e a Pfizer. A Janssen é dose 
única. Existem estratégias para acelerar essa 
imunização. Mas é importante que estejam 
imunizados, sim.

Algumas cidades confirmaram a circulação da 
variante delta, como São Paulo e Rio de 
Janeiro. Esses locais deveriam ter um 
posicionamento diferente em relação à 
flexibilização das medidas de restrição e da 
volta às aulas? 
A delta é uma variante que tem uma capacidade 
muito rápida de transmissão. Todos os estudos têm 
demonstrado que ela é muito mais transmissível. O 

9 8889-1187 

@lokauai

         Telefone e whatsapp: (31)98851-5273 / Endereço: Rua Bela Vista, nº10, Estrela do Sul – Mariana/MG

Email: bichochiquepetstore@gmail.com /      Instagram: @pet_bichochique

ENTREVISTA: A VOLTA ÀS AULAS É FUNDAMENTAL E, SE HOUVER UM SURTO, 
LIDAREMOS COM ELE, DIZ EPIDEMIOLOGISTA

Especialista defende distanciamento, uso de máscaras e rastreamento numa retomada progressiva.

Foto: Divulgação 
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Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Dica @lelebeautyocial
QUERATINA BANHO DE VERNIZ - FOREVER LISS

A Queratina Hidrolisada Banho de Verniz da Forever Liss é um poderoso 
tratamento reconstrutor capilar que fortalece os os repondo a Queratina que 

o cabelo perde ao longo do tempo com processos químicos e físicos, 
melhorando assim a estrutura da bra, deixando os mais saudáveis e 

completamente renovados.

Indicação:
• Cabelos Danicados.
• Cabelos Quebradiços.

A Queratina Hidrolisada Banho de Verniz repõe a massa capilar, controlando a 
elasticidade. Proporciona ação anti ressecamento deixando os cabelos 

resistentes a quebra, macios, maleáveis e com brilho.

- Micropigmentação 
de sobrancelhas, 
lábios e Capilar

- Despigmentação 
a jato de plasma

- Design 
personalizado

- Cursos 

 9 8317-3875 9 8317-3875

Felicitações para a Júlia Ribeiro, que no último dia 20 
completou mais um ano. Filha de Reginaldo e Gleyciene.

Filho de Luana e Diego, João lucas completa 3 aninhos hoje
dia 22! Felicidades principe!

Clarinha completou mais um aninho de vida. Viva!!!

Família Silveira curtindo um nal de semana em Lavras Novas!

Hoje (22) é aniversário do nosso amigo Luiz! Felicidades!

Quem apaga as velinhas neste domingo, 25, é nossa 
querida Poliana. A equipe do Jornal/TV Panetus 

deseja-lhe paz, saúde e alegria. 


